

Redactor General.



Cádiz juéves 17 de marzo de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 6.^{hs} y 5': se pone á las 5 y 55'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^{hs} 8' 40" — Es el día 26 de la luna. Sale á las 3 y 43' de la madrugada. Se pone á la 1 y 21' de la tarde. **Mareas:** Primera baja: á las 4 y 34' de la madrugada. Primera alta: á las 10 y 47' de la mañana. Segunda baja: á las 5' de la tarde. Segunda alta: á las 11 y 23' de la noche.

San Patricio.

Jubileo de XL horas—En la iglesia de MM. de Candelaria [Se manifiesta á las 6½, y se oculta á las 5½]

Orden de la plaza—**Gefe de día:** El teniente-coronel Don Pedro Sisto, comandante agregado al regimiento de Voluntarios. **Parada:** los cuerpos de la guarnicion. **Ronda:** Voluntarios.

IMPRESOS.

El Duende de los cafés, núm. 228—Inserta la copia literal de una carta hallada á un espía del ejército despótico, en la que refiere los planes y últimas operaciones de los suyos—**R. F.** desea saber qué destino se ha dado al dinero que se recogió para la rifa de la hacienda llamada de los Granadinos, á media legua de Málaga; cuyos billetes hace ya 8 años se vendian á 20 reales en esta ciudad, sin que se hayan sabido las resultas.—Concluye avisando que el periódico que el editor del *Diario mercantil* se propone publicar titulará *Amenidades literarias*, y no políticas como por yerro de imprenta avisó. (*R. ant.*)

Diario Gaditano, núm. 2—Baxo el epigrafe *Agricultura*, habla de su importancia, de sus utilidades y placeres—Baxo el de *Artes y Comercio*, recuerda lo que hizo por estos objetos Carlos III, y más todavía las Cortes extraordinarias—Concluye celebrando á las damas gaditanas.

NOTICIAS.

Paris, 9 de febrero—El emperador tenia el día 7 su cuartel-general en Nogent sobre el Sena. Desde el 1.º no ha ocurrido novedad de importancia. Fue falsa la voz que corrió de hallarse el enemigo en La Ferté sobre Souarre. La Ferté se halla ocupado por un cuerpo que está en comunicacion con el duque de Tarento.

Idem 11.—El cuartel-general del emperador seguia en Nogent el 9. Las cartas del

ejército refieren que el 8 y 9 tuvo una accion el duque de Tarento entre Thierry y Epernay con dos divisiones enemigas, y que fue favorable al ejército frances. (*R. ants.*) (*Monitor*)

Londres, 16 de febrero—Las noticias militares que traxo el correo de hoi son muy interesantes—La posicion de los aliados en Troyes es de la mayor importancia. La de Chalons sobre el Marne es de igual interes, supuesto que Buonaparte la ha considerado como llave de la defensa de Paris. El general Bubna es dueño de una inmensa extensión de territorio frances, y solo se le opone el mariscal Augereau con 40 hombres—Buonaparte tiene su cuartel-general en Nogent, 18 leguas de Paris—El correo que llegó de los aliados dice, entre otras cosas, que habia encontrado un refuerzo de 300 rusos entre Chalons y Troyes: añade que, segun informes de un correo prusiano, un cuerpo de 60 hombres con 15 piezas de artilleria, pertenecientes al ejército de Silesia, habia sido cortado por los franceses entre Vitry y Sezanne el día 10 de febrero; pero los papeles franceses que alcanzan hasta el 12 nada dicen de este acontecimiento. Refiere, finalmente, que en Cambray circulaba un boletin de segunda batalla, en el que se contaba que el 11 habia sido derrotado el cuerpo del general Sacken, cogiéndole 50 piezas y 100 prisioneros (*R. núm. 75*); pero

los franceses no han hecho salvos en las costas; y así debemos colocar esta noticia en el número de aquellas que Buonaparte espere para animar á los franceses; como la de los 150 prisioneros que vió el correo, y luego se redujeron á 200. Cuando salió el correo de Chatillon se estaba disponiendo el lord Castlereagh para pasar á Troyes, con el objeto de visitar á los emperadores de Austria y Rusia y al rei de Prusia.— Los cosacos han hecho incursiones hasta la vista de Paris—Así que llegó esta mañana á las 11 Mr. Ficher con los pliegos del lord Castlereagh á la secretaria de negocios extranjeros, y los entregó á Mr. Hamilton, mandó el conde de Liverpool que se presentasen á un consejo de Gabinete, que se juntó por la tarde: se ignora el contenido de dichos pliegos.— Sir T. Graham, en oficio del 6 desde Merxem, participa que el ataque contra Amberes hubiera tenido el mas feliz éxito, si los aliados no se hubiesen visto obligados á desistir de esta empresa en virtud de orden que recibió el general Bulow para marchar con todo su cuerpo á Francia. La escuadra y la ciudad habian sido bombardeadas vivamente, habiendo prendido fuego en muchos sitios de la ciudad, y arruinado muchos navios franceses. Se cree que Sir T. Graham no tardará en volver á Inglaterra. El bloqueo de Amberes lo formará un cuerpo de 100 saxones y una division inglesa.—Segun las últimas noticias de Hamburgo, Davoust habia amenazado quemar á Altona, y obligaba á los habitantes de aquella desgraciada ciudad á que contribuyesen diariamente con las raciones necesarias para sus tropas.—Segun las gacetas alemanas ha entrado ya en Saboya un cuerpo de aliados—En un artículo de Basilea de 28 de enero se lee que los austriacos entraron en Milan (*R. núm. 71*)—El ejército del príncipe Bernadotte, que en los dias 11 y 12 de febrero habia llegado ya al Baxo-Rhin, constaba de 700 hombres, incluso 100 dinamarqueses. Estas tropas debian pasar inmediatamente el Rhin en dos columnas, una por Doesburgo, y otra por Colonia—El general Bulow llegó el 7 de febrero á Bruselas—El correo que ha traído estas noticias no pasó por Paris, como se ha querido suponer, sino por Rheims y Cambray.

El 12 del corriente á las 6 de la mañana se prendió fuego á la aduana de Londres, y en pocas horas tanto este edificio como parte de los inmensos almacenes unidos á él fueron consumidos por las llamas. (*R. ants.*) Se consiguió salvar la mayor parte de los li-

brós y los papeles mas interesantes; y tambien los almacenes del Gobierno que caen al oriente de dicha aduana. (*Courier.*)

Gibraltar, 5 de marzo.—El juéves experimentamos aquí tales ráfagas de viento que creimos quedase la bahia sin un buque. Por fortuna duró pocas horas el temporal, y el almirante Linzee dió tales disposiciones que se debe á su celo que los daños no hayan sido mayores. Se desamarraron y vinieron á dar á la costa 26 buques: unos 7 ú 8 no podrán ponerse á flote. (*Cert. part.*)

Palma en Mallorca, 15 de febrero.—Ayer á las once de la mañana, reunida la Diputacion provincial en el gran salon de las casas consistoriales, instaló solemnemente la cátedra de economia civil, que ha determinado establecer en esta capital. Dió principio al acto el Señor gefe-político con un breve discurso, en el que manifestó la importancia de esta ciencia y las disposiciones con que debian asistir los discipulos á tan útil enseñanza. En seguida el profesor nombrado pronunció una instructiva oracion inaugural, en la que dió una idea del plan y método que se habia propuesto observar, y de la necesidad del conocimiento de la ciencia económica para desempeñar dignamente los diversos destinos en que pueden ser empleados los ciudadanos en beneficio de la sociedad. Luego que hubo concluido, se disolvió la Diputacion provincial, y se despidió al numeroso y lucido concurso con una brillante sinfonia que tocó la música desde un palco que hai en el salon construido al intento. Por la noche hubo iluminacion en el teatro á expensas de tres patriotas que quisieron celebrar con esta demostracion la apertura de las sesiones del Congreso nacional en la capital de la monarquía: se representó un drama en cinco actos, compuesto por el mismo profesor de economia civil, en el que se celebra la heroica accion de Leonidas y de los trescientos espartanos que se sacrificaron por la libertad de su patria; y se cantaron coplas patrióticas, que se repitieron á instancias del pueblo. A fin de concluir dignamente un dia tan alegre para los que se regocijan con todo lo que puede contribuir al bien de sus semejantes, dispusieron varios patriotas una numerosa y escogida música, con la que obsequiaron por la noche al Señor gefe-político, defensor acérrimo de las nuevas instituciones, al Señor canónigo Don Juan Muntaner, tan digno del aprecio público por su ilustracion y adhesion al sistema constitucional, al autor de *Leonidas*, y al Señor regidor Don Juan Vidal, bien conocido en esta ciudad por el esmero con que trabaja y se desvive en el servicio de la patria. Estas demostraciones de gratitud son la recompensa mas dulce para los funcionarios públicos, y el estímulo mas poderoso que puede tener la virtud en una sociedad de hombres libres.

(*Diario de Palma.*)

Idem.—Aquí no ocurre novedad.—Los fanáticos y enemigos de las nuevas institucio-

nes, al ver el mal éxito de sus intentonas, se presentan mas comedidos; y si acaso urden tramas su desfachatez ha baxado mucho de punto.

Han salido para Cádiz con vino y aguardiente el bergantín Rosario, cap. Nicolas Vivó; y con aguardiente y café los laudes mallorquines de los patronos Pablo Merced, Bartolomé Bosch, Bartolomé Melis, y Juan Llompat. (*Cart. part.*)

Vich, 26 de febrero—Sabemos que el Señor general en jefe de este Primer ejército Don Francisco de Copons y Navia acaba de dar una nueva prueba de su adhesión y obediencia á las sabias determinaciones del supremo Gobierno. En el momento que ha recibido los soberanos decretos que le ha dirigido la Regencia del reino, relativos al modo con que debe ser recibido y tratado nuestro adorado rei el Señor Don Fernando VII y su comitiva, los ha circulado á su segundo, el general baron de Eroles, y á todos los gefes que mandan brigada, á fin de que tengan el mas exácto cumplimiento en la parte que á cada uno pueda corresponder. Esta conducta deben observar todas las autoridades para libertar á la nacion de los incalculables males que deben producir necesariamente la inobediencia ó el olvido de las leyes. (*R. G. de Cataluña.*)

Siló de Peñíscola, 27 de febrero—Las lluvias no permitieron la continuacion de los trabajos: los enemigos dispararon 16 tiros de bala y metralla, y arrojaron en la noche dos casacas para descubrir el campo, á consecuencia de haberse alarmado con motivo de haber cogido prisionero un centinela, y muerto á otro.

Idem 28—Los zapadores se ocuparon en hacer un cubierto de piedra en seco para alojamiento de la tropa que guarnece la bateria que se construye en el cerro de Los molinos, donde han concluido hasta 26 varas cúbicas. Por la noche se emplearon en la rampa para el paso de la artilleria. En este dia disparamos contra la plaza 3 balas, 13 granadas y 9 bombas: los enemigos correspondieron con 3 granadas y 1 bala, sin efecto alguno.

Idem 1.º de marzo.—Los trabajos se reduxeron á elevar los emplazamientos para la colocacion de las esplanadas. La noche la emplearon los artilleros en construir un caxon de sacos terreros para cuatro piezas. En este dia solo disparamos una granada contra la plaza, que no contestó. (*Cart. part.*)

Tarragona, 27 de febrero—Dicese que parte de las tropas de este Primer ejército se ocupará en el bloqueo de Hostalrich y Gerona—Los prisioneros de Lérida permanecen en Vilafranca esperando la resolucion del Gobierno sobre su destino. Los ingleses manifiestan deseos de hacerse cargo de ellos; mas la Regencia poco tiene que dudar sobre su destino, pues con llevarlos á Madrid logrará en poco tiempo poner el Retiro en el pie que estaba, y exige el decoro nacional, haciendo que terraplennen el jardin de La-priora y quiten los escombros á que el palacio ha quedado reducido.

El la salida que el 23 hizo la guarnicion de Barcelona (*R. núm. 75.*), para sorprehender la vanguardia del general Sarsfield, se distinguieron los regimientos de Guadalaxara y Murcia; pu-

diendo decirse con toda verdad que bastaron para encerrar al enemigo en la plaza. (*Cart. part.*)
Valladolid, 3 de marzo.—Habiéndose notado de algunos años acá la suma falta que hacia en esta ciudad un corredor de comercio, á imitacion de lo que con tan conocida utilidad se halla establecido en otras capitales y puertos de la península, se pensó en la creacion aqui de una plaza igual por el cuerpo general de Comercio; á cuyo fin, habiéndose acordado por este varios capítulos, fueron aprobados por la Diputacion de la provincia. En su virtud Don José Aulestiarte, vecino de esta ciudad, que vive en el Corral de Las-doacellas núm. 2, y tiene establecido su despacho en la plaza mayor, y oficio del escribano del número Don Casto Oscariz, se halla autorizado á aquel fin, pudiéndose valer de él cualquiera persona de esta ciudad ó fuera de ella, así para la venta y despacho de toda especie de géneros y mercancías, como para el giro de letras, descuento de éstas y de vales ú otro papel moneda ó de crédito, que se ofrece á desempeñar con el mayor celo y eficacia en favor de quien le encomendase iguales operaciones. El premio en los negocios de venta y permuta de géneros será de medio por ciento para los vecinos de esta ciudad, y de un uno para los forasteros. Por lo respectivo á vales, letras y cualquiera otra clase de papel, será de dos por mil indistintamente para vecinos y forasteros.

(*Gac. de Valladolid.*)

Madrid, 8 de marzo—Es indudable que los patronos del Procurador-general, para librar á su testaferra Xaramillo, no querian limitarse al ardid de ofrecerle en espectáculo postrado en cama, cubierto de vexigatorios, y tomando á pasto fuertes dosis de zarzaparrilla. Intentaban leer al supuesto enfermo la encomendacion del alma, y luego en gorigori meterle en el hoyo real y verdaderamente; de modo que cuando vinieran por el pájaro no estuviese ya en el nido.—Pero Xaramillo amilanado se negó á que la farsa se llevase tan adelante, prefiriendo ser conducido á la cárcel (*R. núm. 72*) confiado en que, á pesar de sus inconsecuencias y sandeces, no le abandonarán sus concollegas. Confesemos, en vista de todo esto, que es envidiable ver cómo en la adversidad sostienen á sus compañeros estas gentes. (*Cart. part.*)

COMERCIO.

VALES.

Dia 16 de marzo—185 á 187 [algunas operaciones]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 15 de marzo al del 16 se han habilitado para salir:

Poiacra española Virgen del Cármen, Jaime Escandell, para Atmeria, en lastre. Barco id. San Antonio, Felipe Domenec, para Sevilla, con barricas de mercancías. Frugata id. Empecinada, Don Cristoval Francisco, para Lóndres, con azúcar, café, algodón y palo-campeche, cuya carga es la misma con que entró en este puerto de arribada, procedente de La Habana. Místico portugués Nuestra Señora de la Concepcion, Anto-

nio *Bautista Pison*, para *Cartaya*, con trigo. *Lancha id. Restauracion*, *Juan de Sosa*, para *Lisboa*, con palo de orozuz, que es la misma carga con que entió en este puerto.

Desde el mediodia del 15 de marzo al del 16 han entrado:

De *Ayamonte* falucho español *Virgen de las Angustias*, *Manuel de la Feria*, con recoza, en 1 dia. De *Gibraltar* el bergantin de guerra ingles *Cenovia*, su comandante el caballero *Holler*, en 2 dias. De *Huelva* místico español *San Coyetano*, *Cristoval Gutierrez*, en lastre, en 2 dias. De *Santúcar* charanguero *Nuestra Señora del Carmen*, *Manuel Dominguez*, con vino, en 12 horas. De *Málaga* falucho id. *San Antonio y Animas*, *Antonio Cabo*, con lentejas, naranjas y tomates, en 5 dias. De *Santúcar* charanguero id. *Nuestra Señora de la Concepcion y San Antonio*, *José Maria Villegas*, con naranjas, en 12 horas.

CARGAMENTOS.

De entrada.

Goleta inglesa *Ventura*, cap. *Tomas Heath*, procedente de *Waterford*, consignada á los Señores *Don Guillermo Power y comp.*, conduce: 700 cuñetes manteca de vacas, á dichos consignatarios.

De salida.

Místico español *Virgen de la Soledad*, cap. *Tomas Mantilla*, despachado por *Don Angel Gazzino*, para *Santander*, conduce: 74 pipas, 32 barriles aguari-diente, 8 pipas de vino, 1 id. de aceite, 1 id. de vinagre, 15 barricas de arroz, 18 caxas de jabon, y 70 sacos de garbanzos.

BUQUES QUE SE HALLAN A LA CARGA.

Para *Veracruz* bergantin *Guadalupe*, armado en corso y mercancia, y de excelente andar: tiene lista mucha parte de su carga, y saldrá con el primer convoi. [Se despacha por *Don Benito Picardo*.]

Para *Liverpool* y *Dublin* bergantin ingles *Fair-Hibernia*, de porte de 90 toneladas extranjeras: está de flete para dichos puertos. [Lo despachan los Señores *Falkner Barber y comp.*, calle de *San Sebastian* número 141.]

Para *El callao de Lima* en derechura fragata española *N. S. de Guadalupe* (à) *la Hermosa Mexicana*, de extraordinario andar, forrada en cobre, y armada en corso, tiene abierto su registro, y lo cerrará indefectiblemente el 26 del próximo mes de abril, y dará la vela para su destino sin demora alguna. [Se despacha en casa de los Señores *Clau-sell y Dorca*, calle de *San Francisco* núm. 60.]

Para *Gijon* quechemaria español *Culitrot*, cap. *Juan Antonio Evia*: saldrá á la mayor brevedad. [Lo despacha *Don Angel Gazzino*.]

Está de venta la fragata *Heroica-catalana*, de porte de 300 toneladas esp. Quien quisiere instruirse de sus circunstancias acudirá á casa de *Don Juan Antonio Llorente*, calle de *San José*, núm. 36.

El dia del Señor *San José*, 19 de marzo, aniversario de la publicacion de la *Constitucion política de la monarquía*, empezará á las diez y media de la mañana en la santa iglesia catedral de esta ciudad de *Cádiz* la funcion religiosa mandada celebrar perpetuamente por las *Cortes generales y extraordinarias* en todas las iglesias de la nacion; y se verificará con la misma solemnidad que en el año antecedente.

GOBIERNO

Ayuntamiento constitucional— De los individuos á quienes por las letras de sus apellidos tocaba presentarse en este dia al pago de sus cuotas en el repartimiento de la contribucion directa; lo han verificado 451 por la suma de rs. vn. 222.840— Total del 10 al 15: 1.404 contribuyentes rs. vn. 820.890— Los nombres de estos se publican en listas colocadas en la puerta de la casa municipal— [Marzo 15 de 1814.]

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Redactor—V., que por sí, por lo que oye, y por lo que le escriben, debe estar impuesto en todo; hágame el favor de decirme qué bastones de jurisdiccion, con espada ceñida, son los que vi en la rogativa de ayer en manos de individuos del Ayuntamiento de esta ciudad; y por qué los alcaldes consintieron que otros que ellos, yendo la corporacion de ceremonia, llevasen una insignia que solamente les compete en ella como distintivo de su relevante cargo. Antes que á V. lo pregunté á otro, que me hizo observar que eran solo dos individuos, ámbos comisarios de barrio acabaditos de titular, y que respecto á que ninguno de ellos llevaba antes tal condecoracion, sin duda (y no puede creerse otra cosa) de los dos simples de comisario de barrio y regidor habrán hecho un compuesto para ir adornados en tales actos. Dígame V. si es esto cierto y sáqueme de dudas, como me parece que puede, y lo espera S. S. S. = S.

AVISO.

En el puesto de *Font y Closas*, calle de *San Francisco*, se admiten suscripciones al periódico titulado *El amigo de las leyes*, que se publica en *Madrid*.

Redactor-general (Adicion al nùm. 77.)



LEGISLACION.

[Córtes ordinarias en Madrid.]

Sesion del 9 de marzo—Salieron electos para individuos de entre quienes se ha de sortear el tribunal de Córtes los Señores Don Mariano Pastor por 72 votos; el Señor Castillo por 67; y el Señor Abella por 62—Se aprobaron los poderes de Don Manuel José de los Barrios, diputado por Navarra; y se señaló el 12 para la discusion de los de Don Bernardo Escobar, electo por Leon—Se aprobò, conforme al dictamen de la comision de Poderes, que se devuelva el acta de un diputado electo por Mondoñedo para que se rectifique.

El Señor Canga-Argüelles recordò la discusion pendiente sobre la asignacion que debe señalarse al Rei: el Señor Don Tadeo Segundo Gomez: mas urgente es lo de Audinot. Señor Presidente: està señalada para hoy la indicacion que hizo ayer el Señor Moyano—El Señor Martinez de la Rosa impugnò dicha indicacion; pues de aprobarse seria entrometerse las Córtes en las facultades judiciales. Pero pues esta causa ha sido descubierta aun estando en sumario, y tanto se ha llamado sobre ella la pública expectacion; venga, dixo, y exáminese ese expediente en sesion pública, no en secreta, para que la nacion quede plenamente satisfecha. (*Applauso*) Puesta à votacion la indicacion del Señor Moyano, para que por el secretario del Despacho, en cuya secretaria esté radicado el expediente de Audinot, se dé cuenta à las Córtes, se aprobò por votacion nominal de 112 votos contra 42. Tambien se aprobò la adicion siguiente del Señor Oller: sin comprometer el secreto.

El duque de Frias, en una exposicion que se leyò, ofreció à disposicion del Congreso mil doblones para el ejército que tenga el honor de recibir al Señor Don Fernando VII. A propuesta del Señor Martinez de La-rosa se aprobò que esta exposicion se inserte íntegra en el acta, y que por medio de la Regencia se conteste à dicho Señor duque el aprecio con que las Córtes han mirado este rasgo de su desprendimiento, y amor al rei y à los valientes que defienden la causa de la nacion.

Veinte y siete Señores diputados de América cedieron las dietas del dia en que llegue nuestro monarca, para dotar à una india que case con un español europeo—Continuò la discusion sobre las causas incoadas baxo el Gobierno intruso; y, aprobados los artículos 2.º y 3.º, se levantò la sesion.

Sesion del 10—Continuando la eleccion de individuos para el tribunal de Córtes resultaron los Señores Cotera, Gil y Ortiz, por 66, 74 y 96 votos—Prestò juramento en seguida el Señor Lombardo, diputado por Navarra.

Leida la lista de las tres ternas de los nueve individuos que la junta del Crédito público proponia para que las Córtes nombrasen los tres contadores, indicò el Señor Arispe se resolviesen para que formadas de nuevo se presentasen con un extracto de los méritos de los sujetos y con expresion de si tienen cuentas pendientes con los fondos públicos; lo que fue aprobado, señalando à la junta tres dias de término para su presentacion.

Se leyeron los partes del Señor duque de

Ciudad-Rodrigo relativos à las últimas acciones en el Adour, su fecha el 1.º y 4 del corriente en Saint Severe (*R. nùm. 75*) reducidos, segun hemos publicado, à que los franceses rechazados à la otra parte del Gave de Pau se reunieron en Orthez el 25 de febrero; habiendo destruido todos los puentes sobre dicho rio. El 27 fueron atacados y completamente batidos en una fuerte posicion cerca de Orthez, perdiendo mucha artilleria y muchos prisioneros: el campo de batalla quedó cubierto de cadáveres. Viendo el enemigo perdida la accion dispuso su retirada en un órden admirable, defendiendo cuantas posiciones encontraba sobre la marcha; pero cargado muy de cerca por los generales Beresford y Hill se convirtió la retirada en una desordenada fuga. La última vez que se descubrió el ejército frances pasaba en el mas completo desórden las alturas de Sault de Navailles, y muchos soldados habian arrojado las armas. La desercion despues ha sido inmensa. Parece que el enemigo se retiraba sobre Agen, en el Garona, habiendo dexado abierto el camino à Burdeos—Añade el ilustre duque que el 23 de febrero el general Hope pasó el Adour cerca de Bayona, y tomó posicion en ambas orillas cerca de la embocadura de este rio—El 25 cercó la ciudadela de Bayona, y el 27 se tomó por asalto el arrabal de St. Etienne, estando sus avanzadas à 900 pasos de la plaza—El resultado de estas operaciones es que Bayona, San Juan de Pie de Puerto y Navarreus están cercadas (*R. citado*), y que habiendo pasado el Adour el ejército aliado, se ha apoderado de todas las comunicaciones sobre este rio, habiendo batido al enemigo, y tomádole sus almacenes—El 2 el general Hill tomó los almacenes enemigos de Aire, y el mariscal Beresford se apoderò igualmente de otro almacen de provisiones en Mont de Marsan—El 4 hacia un tiempo pésimo en St. Severe, lo que retardaba que continuasen con vigor las operaciones. En estas acciones desde el 14 últ. al 2 del corriente solo han combatido ingleses y portugueses: la pérdida de los primeros asciende à 277 muertos, 1459 heridos, y 101 contusos: la de los segundos à 66 muertos, 478 heridos, y 36 contusos.

Concluida la lectura se aprobò por unanimidad la siguiente indicacion del Señor Martinez de La-rosa: Las Córtes han oido con el mayor aprecio y satisfaccion los triunfos conseguidos últimamente por los ejércitos aliados al mando del Señor duque de Ciudad-Rodrigo, lo que la Regencia manifestará à este caudillo à nombre del cuerpo representante de la nacion. Aprobòse igualmente una indicacion del obispo de Urgel, formalizada por el Señor Plandolit, reducida à que en todas las iglesias de la península se cante un solemne *Te Deum* por las victorias obtenidas por los aliados desde el 21 de febrero al 2 del corriente; por las conseguidas en el Norte; y recuperacion de Monzon, Lérida, Jaca y Mequinenza.

Respecto à una indicacion del Señor Fernandez de Castro sobre suspender la eleccion de contadores de Crédito público, contra lo propuesto por el Señor Arispe, se declaró no haber lugar à deliberar.

El Señor Falcò pronunciò un elegante discurso excitando al Señor presidente para

dia para el nombramiento de los literatos que deban asociarse á las comisiones de los códigos civil, criminal y mercantil para su formación. Con este motivo manifestó el Señor Díaz del Moral cuán importante es se nombre la comisión de Constitución militar, para que tenga efecto con la brevedad que las circunstancias reclaman la formación de las leyes fundamentales de la milicia española, por todos títulos benemérita; concluyendo con recomendar la urgencia del establecimiento de las nacionales.—El Señor Dolarea hizo una indicación para que la Regencia manifieste al Señor duque de Ciudad-Rodrigo el sentimiento de las Cortes por la herida que recibió el 28 último. Opúsose á ella el Señor Martínez de La-rosa haciendo presente que no constaba de oficio semejante herida, que no tenía mas fundamento que un rumor vago. De distinto modo de pensar fueron los Señores Moyano, Dolarea &c. Señor Isturiz: Nosotros somos deudores á la nación del tiempo que perdamos, al paso que estamos obligados á conservar la magestad del pueblo que nos ha elegido, y por el cual estamos aquí. (Aplauso)

Continuó la discusión sobre las causas incoadas baxo el Gobierno intruso, aprobándose el artículo 4.º y pasando á la comisión una indicación del Señor Oller al art. 3.º

Se aprobó la indicación del Señor Dolarea reformada en los términos siguientes: Que deseando las Cortes manifestar el interes que toman por la importante salud del duque de Ciudad-Rodrigo, y habiendo entendido que en las últimas acciones ha padecido algún detrimento, informe la Regencia del reino lo que haya sobre el particular. Se levantó la sesión.

Sesión del 11 de marzo.—Salieron electos para individuos de entre los que se ha de componer el tribunal de Cortes, los Señores Romero, por 57 votos; Lamiel, por 65; y Caro, por 77. Se mandó insertar en el Diario una felicitación del ayuntamiento de Sanlúcar de Barrameda por el decreto de 2 de febrero.

Las Cortes quedaron enteradas por un parte de la Diputación de Búrgos de haberse borrado en el acta de elecciones de diputados por aquella provincia las expresiones de *cabeza de Castilla y primera ciudad de voto en Cortes.*

A la comisión de Hacienda se mandó pasar un expediente sobre supresion de las rentas provinciales en Valencia, dirigido por su Diputación.

Se dió el nombre de comisión extraordinaria de Legislación á la encargada de informar sobre la Memoria del secretario de Gracia y Justicia.

Las Cortes recibieron con agrado un exemplar del discurso pronunciado por el M. Rdo. arzobispo de México el día de la elección de diputados por aquella provincia.

Se aprobó el dictamen de la comisión de Infracciones de Constitución, que opinaba haber lugar á la formación de causa contra el alcalde de Quintana, en Extremadura, Juan Sanchez Entonado, por haber sido causa de la injusta prisión de que fue víctima Francisco Fernandez Laredo, labrador y vecino de dicha villa. A la misma comisión pasaron dos indicaciones de los Señores Echevarria y Martínez de La-Pedraza, sobre que se exija la responsabilidad á la anterior Diputación provincial de Extremadura, y al alcalde primero constitucional de Badajoz, por haber autorizado dicha prisión.

Pasó á una comisión especial un oficio de la junta nacional del Crédito público, avisando haber

habilitado interinamente á un contador, que creia indispensable.

Concluyó la discusión del decreto sobre causas incoadas baxo el Gobierno intruso.

La comisión de Legislación opinaba no haber lugar á deliberar sobre la solicitud de una multitud de colonos españoles, que, en atención á las vexaciones que habian sufrido por parte de los franceses, pedían se les rebaxase un tercio de la deuda contraída con los propietarios: este dictamen fue aprobado; mandándose imprimir íntegro en el acta, á petición del Señor Díaz del Moral.

La comisión presentó refundido el proyecto de beneficencia militar, del que se aprobaron 13 artículos, suprimiendo el 14.—El Señor presidente suplicó á los Señores diputados asistan mañana al Congreso á las 10 en punto; porque á la hora de las 12 se presentaría el secretario de la Guerra á dar cuenta del expediente del famoso Audinot, y se levantó la sesión.

NOTICIAS.

Vitoria, 7 de marzo — Parece que se pasan á los aliados muchos de los dispersos del ejército de Soult. Dicen que de Burdeos ha salido una diputación á cumplimentar al lord—Avisan de la frontera hallarse el cuartel-general de los aliados en Dommery, cerca de Fontaineblau (R. núm. 76) y que los cosacos estaban en Orleans. Añaden que el príncipe-real de Suecia habia entrado ya en Maestrich.

(Correo de Vitoria.)

Irun, 7 de marzo — Se sabe que los cosacos llegan hasta Orleans, y se dice que los aliados han libertado del encierro en que yacían á Dupont, los Montmorency, los Polignacs y otros personajes.

(Cart. part.)

Madrid, 11 de marzo — Con fecha 25 de noviembre escriben de Rio-Janeiro haber llegado allí diputados de Montevideo pidiendo auxilios para aquella plaza; sin que aun hubiesen tenido contestación del príncipe-regente que se hallaba á algunas leguas de allí. En fecha del 1.º de diciembre avisan la llegada de un convoi de 15 velas con 50 hombres de tropas inglesas, ignorándose su destino: en su compañía entró un bergantin mercante ingles, con géneros y 3500 fusiles conducidos por Don Miguel Riglos, criollo de Buenos-aires. El ministro español obtuvo orden del príncipe-regente para desembarcar dichos fusiles, providencia que hizo ilusoria el de la Gran-Bretaña, haciendo que el buque diese la vela para Buenos-aires; sobre lo que parece representa á su Gobierno el citado ministro (Universal.)

Idem — Se sabe que el lord Wellington recibió una contusion, y se cayó á tiempo que parece estaba riéndose con el general Alava de una leve herida que este recibió — Los habitantes de los pueblos conociendo la rigurosa disciplina de los ingleses y el vandalismo de sus compatriotas al mando de Soult ocultan de estos sus reses &c. y á aquellos les presentan todo género de víveres, sin el menor receio de desorden. (Conciso.)

GOBIERNO

Ayuntamiento constitucional — De los individuos á quienes por las letras de sus apellidos tocaba presentarse en este día al pago de sus cuotas en el repartimiento de la contribucion directa; lo han verificado 329 por la suma de rs. vn. 149.925—Total del 10 al 16: 1.733 contribuyentes rs. vn. 970.815 — Los nombres de estos se publican en listas colocadas en la puerta de la casa municipal — [Marzo 16 de 1814.]

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814